

日光小品

芥川龍之介

青空文庫

大谷川

馬返しをすぎて少し行くと大谷川の見える所へ出た。落葉に埋もれた石の上に腰をおろして川を見る。川はずうつと下の谷底を流れているので幅がやつと五、六尺に見える。川をはさんだ山は紅葉と黄葉とにすきまなくおおわれて、その間をほとんど純粹に近い藍色の水が白い泡を噴いて流れてゆく。

そうしてその紅葉と黄葉との間をもれてくる光がなんとも言えない暖かさをもらして、見上げると山は私の頭の上にもそびえて、青空の画室のスカイライトのように狭く限られているのが、ちょ

うど岩の間から深い淵ふちをのぞいたような気を起させる。

対岸の山は半ばは同じ紅葉につつまれて、その上はさすがに冬枯れた草山だが、そのゆつたりした肩には紅あかい光のある靄もやがかかつて、かつ色の毛きらズビロードをたたんだような山の肌はだがいかにも優しい感じを起させる。その上に白い炭焼の煙が低く山腹をはつていたのはさらに私をゆかしい思いにふけらせた。

石をはなれてふたたび山道にかかつた時、私は「谷水のつきてこがるる紅葉かな」という蕪村ぶそんの句を思い出した。

戦場が原

枯草の間を沼のほとりへ出る。

黄泥こうでいの岸には、薄氷あぶくが残つてゐる。枯蘆かれあしの根にはすすぐた泡あふがかたまつて、家鴨あひるの死んだのがその中にぶつくり浮んでいた。どんよりと濁つた沼の水には青空あおぞらがさびついたように映つて、ほの白い雲の影が静かに動いてゆくのが見える。

対岸には接骨木にわとこめいた樹きがすがれかかつた黄葉きたを低れて力なさそうに水にうつむいた。それをめぐつて黄ばんだ葭よしがかなしそうに戦おののいて、その間からさびしい高原のけしきがながめられる。

ほおけた尾花のつづいた大野には、北国めいた、黄葉した落葉から松まつが所々に腕だるそうにそびえて、その間をさまよう放牧の馬の群れはそぞろに我々の祖先の水草を追うて漂浪した昔をおもい出

させる。原をめぐつた山々はいざれもわびしい灰色の霧につつまれて、薄い夕日の光がわずかにその頂をぬらしている。

私は荒涼とした思いをいただきながら、この水のじくじくした沼の岸にたたずんでひとりでツルゲーネフの森の旅を考えた。そして枯草の間に竜胆りんどうの青い花が夢見顔に咲いているのを見た時に、しみじみあの I have nothing to do with thee という悲しい言が思い出された。

巫み女こ

年をとつた巫女ひはこが白い衣に緋ひの袴はかまをはいて御簾みすの陰にさびしそ

うにひとりですわつて いるのを見た。 そうして私もなんとなくさ
びしくなつた。

時雨しぐれ もよいの夕に春日の森で若い二人の巫女みこにあつたことがあ
る。二人とも十二、三でやはり緋の袴に白い衣をきて 白粉おしろい をつ
けていた。小暗い杉の下かげには落葉をたく煙がほの白く上つて、
しつとりと湿つた森の大氣は木精のささやきも聞えそうな言いが
たいしずけさを漂せた。そのもの静かな森の路をもの静かにゆき
ちがつた、若い、いや幼い巫女の後ろ姿はどんなにか私にめずら
しく覚えたろう。私はほほえみながら何度も後ろをふりかえつた。
けれども今、冷やかな山懐の気が肌寒く迫つてくる社の片かげに
寂然とすわつて いる老年としより の巫女を見ては、そぞろにかなしさを

覚えずにはいられない。

私は、一生を神にさきげた巫女の生涯しょうがいのさびしさが、なんとなく私の心をひきつけるような気がした。

高原

裏見が滝へ行つた帰りに、ひとりで、高原を貫いた、日光街かいど
道みちに出る小さな路をたどつて行つた。

武藏野むさしのではまだ百舌鳥もずがなき、鷦鷯ひよどりがなき、畠の玉蜀黍とうもろこしの穂が
出て、薄紫の豆の花が葉のかげにほのめいているが、ここはもう
さながらの冬のけしきで、薄い黄色の丸葉がひらひらついている

白樺の霜柱の中にはたたずんだのが、静かというよりは寂しい感じを起させる。この日は風のない暖かなひよりで、樺林の間からは、董色の光を帯びた野州の山々の姿が何か来るのを待つてゐるようだ。冷え冷えする高原の大気を透してなごりなく望まれた。

いつだつたかこんな話をきいたことがある。雪国の野には冬の夜なぞによくものの声がするという。その声が遠い国に多くの人がいて日々に哀歌をうたうともきければ、森かげの梟の十羽二十羽が夜霧のほのかな中から心細そうになきあわすとも聞える。ただ、野の末から野の末へ風にのつて響くそうだ。なもののが声かはしらない。ただ、この原も日がくれから、そんな声が起りそう

に思われる。

こんなことを考えながら半里もある野路を飽かずにあるいた。なんのかわつたところもないこの原のながめが、どうして私の感興を引いたかはしらないが、私にはこの高原の、ことに薄曇りのした静寂がなんとなくうれしかつた。

工場（以下足尾所見）

黄色い硫化水素の煙が霧のようにもやもやしている。その中に職工の姿が黒く見える。すすびたシャツの胸のはだけたのや、しみだらけの手ぐいで頬ほほかぶりをしたのや、中には裸体で濡ぬれ菰ごもを

袈裟^{けさ}のよう^に肩からかけたのが、反射炉のまつかな光をたたえた
かたわらに動いている。機械の運転する響き、職工の大きな掛声、
薄暗い工場の中に雑然として聞えるこれらの音が、気のよわい私
には一つ一つ強く胸を圧するように思われる——裸体の一人が炉
のかたわらに近づいた。汗でぬれた肌^{はだ}が露を置いたように光つて
見える。細長い鉄の棒で小さな炉の口をがたりとあける。紅に輝
いた空の日を溶かしたような、火の流れがずーうつとまつすぐに
流れ出す。流れ出すと、炉の下の大きなバケツのようなものの中
へぼとぼと重い響きをさせて落ちて行く。バケツの中がいっぽ
いになるに従つて、火の流れがはいるたびにはらはらと火の粉が
ちる。火の粉は職工のぬれ袴にもかかる。それでも平氣で何か歌

をうたつてゐる。

和田さんの「煌燼」を見たことがある。けれども時代の陰影と
でもいうような、鋭い感興は浮かばなかつた。その後にマロニッ
クの「不漁」を見た時もやはり暗い切実な感じを覚えなかつた。
が今、この工場の中に立つて、あの煙を見、あの火を見、そうし
てあの響きをきくと、労働者の真生活というような悲壯な思いが
おさえがたいまでに起つてくる。彼らの銅のような筋肉を見たまえ。
彼らの勇ましい歌をきき給え。私たちの生活は彼らを思うたびに
イラショナルなような気がしてくる。あるいは真に空虚な生活な
のかもしねない。

寺と墓

路ばたに寺があつた。

丹に

擧ぎ

丹も見るかげがなくはげて、抜けかかつた屋根がわらの上に擧ぎ
宝珠の金がさみしそうに光っていた。縁には鳥の糞が白く見えて、
鰐口のほつれた紅白のひものもう色がさめたのにぶらりと長く

さがつたのがなんとなくうらがなしい。寺の内はしんとして人が
いそうにも思われぬ。その右に墓場がある。墓場は石ばかりの山
の腹にそつて開いたので、灰色をした石の間に灰色をした石塔が
何本となく立つてゐるのが、わびしい感じを起させる。草の青い
のもない。立花さえもほとんど見えぬ。ただ灰色の石と灰色の墓

である。その中に線香の紙がきわだつて赤い。これでも人を埋めるのだ。私はこの石ばかりの墓場が何かのシンボルのような気がした。今でもあの荒涼とした石山とその上の曇つた濁色の空とがまざまざと目にのこっている。

あ
温かき心

中禅寺から足尾の町へ行く路がまだ古河橋の所へ来ない所に、川に沿うた、あばら家の一ならびがある。石をのせた屋根、こまいのあらわな壁、たおれかかつたかき根とかき根には竿さおを渡しておしめやらよごれた青い毛布やらが、薄い日の光に干してある。

そのかき根について、ここらには珍しいコスモスが紅や白の花をつけたのに、片目のつぶれた黒犬がものうそうにその下に寝ころんでいた。その中で一軒門口の往来へむいた家があつた。外の光になれた私の眼には家の 中は暗くて何も見えなかつたが、その明るい縁さきには、猫背ねこぜのおばあさんが、古びたちやんちやんを着てすわつていた。おばあさんのいる所の前がすぐ往来で、往来には髪ののびた、手も足も塵ちりと垢あかがうす黒くたまつたはだしの男の児こが三人で土いじりをしていたが、私たちの通るのを見て「やア」と言いながら手をあげた。そうしてただ笑つた。小供たちの声に驚かされたとみえておばあさんも私たちの方を見た。けれどもおばあさんは盲だつた。

私はこのよごれた小供の顔と盲のおばあさんを見ると、急にピーター・クロポトキンの「青年よ、温かき心をもつて現実を見よ」という言が思い出された。なぜ思い出されたかはしらない。ただ、漂浪の晩年をロンドンの孤客となつて送つている、迫害と圧迫とを絶えずこうむつたあのクロポトキンが温かき心をもつてせよと教える心もちを思うと我知らず胸が迫つてきた。そうだ温かき心をもつてするのは私たちの務めだ。

私たちはあくまで態度をヒューマナイズして人生を見なければならぬ。それが私たちの努力である。真を描くという、それもけつこうだ。しかし、「形ばかりの世界」を破つてその中の真を捕えようとする時にも必ず私たちは温かき心をもつてしなければな

らない。「形ばかりの世界」にとらわれた人々はこのあばら家に楽しそうに遊んでいる小児のような、それでなければ盲目の顔を私たちの方にむけて私たちを見ようとするおばあさんのような人ばかりではあるまいか。

この「形ばかりの世界」を破るのに、あくまでも温かき心をもつてするのは当然私たちのつとめである。文壇の人々が排技巧と言ひ無結構と言う、ただ真を描くと言う。冷やかな眼ですべてを描いたいわゆる公平無私にいくばくの価値があるかは私の久しい前からの疑問である。単に著者の個人性が明らかに印象せられたというに止まりはしないだろうか。

私は年長の人と語ることにその人のなつかしい世なれた風に少

からず酔わされる。文芸の上ばかりでなく温かき心をもつてすべてを見るのはやがて人格の上の試鍊であろう。世なれた人の態度はまさしくこれだ。私は世なれた人のやさしさを慕う。

私はこんなことを考えながら古河橋のほとりへ来た。そうして皆といつしよに笑いながら足尾の町を歩いた。

雑誌の編へん輯しゅうに急がれて思うようにかけません。宿屋のランプの下で書いた日記の抄録に止めます。

(明治四十四年ごろ)

青空文庫情報

底本：「羅生門・鼻・芋粥」角川文庫、角川書店

1950（昭和25）年10月20日初版発行

1985（昭和60）年11月10日改版38版発行

入力：j.utiyama

校正：かのうかおり

1999年1月11日公開

2004年3月10日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

日光小品

芥川龍之介

2020年 7月12日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>